

TH2C3: Europa desde 1947 hasta hoy

Introducción:

Al salir de la segunda guerra mundial, Europa necesita reconstruirse...

Fue dividida entre las potencias del Eje y los aliados

Sin embargo, poco después de la segunda guerra mundial, un nuevo conflicto la guerra fría divide Europa. Al mismo tiempo, fue esta guerra fría que provocó la creación de organizaciones continentales que condujeron a la Unión europea

I. Primeras experiencias de unidad

A. El Congreso de La Haya en 1948, primeros debates

Más de 800 pro-europeos se reunieron en la ciudad de la Haya en los Países Bajos en mayo de 1948. Son personalidades políticas pero también sindicatos, intelectuales y representan 17 naciones de Europa incluso Alemania e Italia. Entre ellos, Churchill, Jean Monnet, Konrad Adenauer. Todos comparten la idea de que la unidad de Europa es necesaria

Sin embargo, 2 corrientes se opusieron:

- Los federalistas: favorable a una Federación europea. Acusan el nacionalismo de ser el responsable de las dos guerras que han destruido Europa
- Los confederalistas o unionistas : favorables a una cooperación entre los Estados sin afectar la soberanía de los Estados

Una consecuencia del Congreso fue la creación el año siguiente (1949) del Consejo de Europa, una organización confederalista que defiende sobre todo los derechos humanos y la democracia. Hoy en día es la organización europea más amplia con 47 países miembros

B. La guerra fría, motor de la cooperación europea

El miedo del expansionismo de la URSS y de la difusión del comunismo forzó Europa del Oeste a unirse con el apoyo de los Estados Unidos. Por eso, al final de los años 1940, dos nuevas organizaciones europeas nacieron:

- 1948: la OECE (Organización Europea de Cooperación Económica), creada para distribuir las ayudas económicas del Plan Marshall (Estas ayudas fueron condicionadas a la cooperación entre los Estados europeos)
- 1949: la OTAN que agrupa EEUU a los Estados europeos del Oeste: cooperación militar. Los europeos reconocen su incapacidad a defenderse solos contra la Unión Soviética

C. ¿Hacia una Europa económica?

El 9 de mayo de 1950, la declaración Schuman propone la creación de una comunidad europea del Carbón y del acero (CECA) con, por primera vez, una "Alta Autoridad", institución con carácter supranacional

Abril de 1951, tras la firma del tratado de París, seis países entran en la CECA

La orientación económica de la construcción europea se confirma tras el fracaso del proyecto de defensa común en Europa: la CED (Comunidad Europea de Defensa). Propuesta francesa al grupo de los Seis, una organización a carácter supranacional finalmente rechazada por la Asamblea francesa en 1954: símbolo del fracaso de los partidarios de una Europa política federal.

Después de la 2GM, las iniciativas pro europeas se desarrollaron en un contexto favorable. Sin embargo las iniciativas económicas tuvieron más éxito que los proyectos políticos globales.

II. La CEE, símbolo de una construcción europea económica (1957 – 1992)

A. La integración económica privilegiada

Vidéo 2'00 – 4'50

Después del éxito de la CECA, los 6 países decidieron firmar nuevos tratados en Roma en 1957:

- La CEE (comunidad económica europea) con el objetivo de establecer un mercado común
- Euratom (la comunidad europea de la energía atómica) con el objetivo de continuar la cooperación energética

LA CEE se dedica sobre todo a políticas agrícolas comunes, al establecimiento de un mercado común con una unión aduanera: favorecer los intercambios entre los miembros.

La comunidad parece atractiva: 3 nuevos países integran la CEE en 1973 (Reino Unido, Irlanda y Dinamarca), Grecia integra la CEE en 1981, y por fin, España y Portugal en 1986

B. Las dificultades de la unión política

- ⇒ Por un lado, un funcionamiento intergubernamental (cooperación entre Estados sin supranacionalidad) parece ser privilegiado:
 - En 1957, la Alta autoridad fue sustituida por la comisión europea, encargada de aplicar las decisiones de los Estados tomadas en el Consejo Europeo
 - El General De Gaulle en Francia defendió durante todos los años 1960, una “Europa de los Estados”. Francia rechazó todas las reformas de supranacionalidad en las instituciones de la CEE. En 1965, la crisis de la “silla vacía” duró 7 meses durante los cuales DG se negó a asistir a las reuniones de la CEE. Se terminó con el Compromiso de Luxemburgo en 1966
 - La crisis económica de los años 1970 refleja la ausencia de solidaridad entre los Estados miembros. Cada uno busca respuestas individuales frente a la crisis
 - La ampliación de la CEE provocó dificultades para ponerse de acuerdo (sobre todo con el Reino Unido acusado de frenar la construcción política de Europa)
- ⇒ Por otro lado, se nota avances hacia una lógica más supranacional
 - Reforzamiento de algunas instituciones europeas como el parlamento europeo elegido al sufragio universal a partir de 1979 aunque sus poderes quedan limitados
 - El Acta Única europea (1986): reforma propuesta por Jacques Delors, el presidente de la Comisión europea tras numerosas negociaciones
 - Extensión de las competencias de la CEE (desarrollo económico...)
 - Reforma del proceso de toma de decisión con el uso de la mayoría cualificada

C. Al este de Europa, las “democracias populares”

Después de la Segunda Guerra mundial, las autoridades soviéticas de ocupación impusieron regímenes similares a la URSS en los países del Este de Europa. Fueron llamados las democracias populares durante el contexto de la guerra fría. Fueron bajo la influencia soviética durante todo el periodo de la guerra fría. En realidad, son dictaduras con un partido único (un partido comunista influido por el partido comunista soviético). Se caracterizan por:

- Una falta de libertades (censura propaganda)
- Una inestabilidad económica con un nivel de vida bajo
- Una represión fuerte aplicada por los partidos comunistas o la Unión Soviética

Estas características provocaron protestas populares en estas democracias populares: entre las más conocidas, podemos destacar:

- La revolución democrática en Hungría en 1956. Los tanques soviéticos pusieron fin con enorme violencia a la rebelión
- La “primavera de Praga” en Checoslovaquia en 1968 fue un corto período de libertad interrumpido por la invasión de las tropas del Pacto de Varsovia en agosto de ese año

A partir de la mitad de los años 1980 con el fin de la presión de la Unión soviética, las democracias populares cayeron una tras otra

III. Los desafíos europeos desde 1992

A. El tratado de Maastricht, nueva etapa de profundización (=approfondissement)

Firmado en 1992, el tratado de Maastricht crea la Unión Europea y corresponde a una nueva etapa hacia más supranacionalidad:

- Reforzamiento del papel desempeñado por la Comisión europea y el Parlamento
- Ampliación de las competencias de la UE (ejemplo: política exterior y de seguridad común)
- Proyecto de una moneda común para 1999 para conseguir la unión monetaria: el euro: se puso en circulación el 1 de enero de 2002
- La creación de una ciudadanía europea

B. Ampliación y reforma de la Unión europea

El fin de la guerra fría provocó nuevas olas de adhesión sucesivas con la llegada de países del Este de Europa. 16 países integraron la UE desde 1995:

- 1995: Tras el tratado de Maastricht, Suecia, Finlandia y Austria se incorporan en 1995, formando lo que se conoce como la “Europa de los Quince “.
- 2004 incorporación de diez países (Estonia, Letonia, Lituania, Polonia, República Checa, Eslovaquia, Hungría, Eslovenia, Malta y Chipre)
- 2007 dos más (Bulgaria y Rumanía)
- 2013: Croacia: Europa de los 28

Con estas ampliaciones, se desarrolla una Europa de “geometría variable” (el término utilizado para describir la idea de un método de integración diferenciado en la Unión Europea)

Una Europa “a la carta” donde los países miembros pueden elegir en que sector quieren participar o profundizar su integración

Mejor ejemplo: zona euro 19 países tienen el euro como moneda común mientras que algunos países han rechazado esta integración

C. Desde 2004, las dificultades de la UE

- Un euroescepticismo cada vez más fuerte:
Se concretó con el rechazo por referéndum del Tratado estableciendo una Constitución para Europa en 2005 en Francia y en los Países Bajos. Según algunos euroescépticos, Europa sería demasiado liberal; según otros euroescépticos, la cesión de soberanía nacional sería demasiado fuerte
- Críticas sobre la falta de democracia en Europa. Por ejemplo, el tratado constitucional de 2004 rechazado por los pueblos franceses y holandeses fue sustituido por el Tratado de Lisboa en 2007. No fue sometido a referéndums salvo en Irlanda
Reformas institucionales importantes (un nuevo presidente del Consejo designado por los países miembros...)
- La ampliación de la UE está en debate:
¿Posibilidad de combinar ampliación con profundización? ¿Posibilidad de integrar nuevos países?

Conclusión:

La decisión del pueblo británico de salir de la Unión Europea representa un nuevo desafío para la Unión Europea:

- Puede representar una crisis para la Unión con un rechazo de la Unión europea que se difunde en otros países miembros (extrema derecha en Francia)
- Puede también ser el inicio de un nuevo periodo de profundización para la Unión Europea. El Reino Unido fue considerado como un freno desde su entrada en la CEE.